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Recursos para apoyar a refugiados suben sólo 5.5%  
 

 
 
 
A pesar de que la Secretaría de Gobernación (Segob) recibirá un aumento de 
tres mil millones de pesos a su presupuesto para 2024, la Comisión 
Mexicana de Ayuda al Refugiado (Comar) sólo tuvo un incremento de dos 
millones 862 mil 874 pesos, es decir, 5.5 por ciento más. 
 
Para este año, el Presupuesto de la Segob pasó es de siete mil 868 millones 628 
mil 691 pesos y para 2024 se proponer un monto de 10 mil 868 millones 792 mil 
885 pesos, mientras que para la Comar se elevará sólo de 48 millones 339 mil 057 
pesos a 51 millones 201 mil 931 pesos, de acuerdo con la propuesta que el 
Ejecutivo envió ayer al Congreso de la Unión. 
 
El débil aumento contrasta con la crisis de refugio que hay en México y que 
amenaza con aumentar en los meses siguientes, debido a que se han 
registrado cifras históricas en las solicitudes de extranjeros que desean 
quedarse en el país, al no logran avanzar a Estados Unidos a pedir asilo. 
 
Desde 2021 se vio un incremento en las solicitudes de los migrantes, debido 
principalmente por las restricciones que hay en el vecino del norte y que impiden 
la regularización de las personas que buscan una mejor oportunidad de vida. 
 
 
 



 
 

 
 
En este contexto, en 2021 se registraron 129 mil 768 trámites ante la Comar, 
mientras que en 2022 fueron 118 mil 570; sin embargo, de enero a agosto de 
este año suman 99 mil 881, aunque expertos han mencionado que el número 
puede rebasar a los dos años anteriores, principalmente porque la migración 
que estaba a la baja, tuvo un repunte. 
 
Incluso el Gobierno federal, a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE), ha reconocido el alza en los éxodos desde Centroamérica, Sudamérica y 
El Caribe. 
 
El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2024 
también contempla un aumento de 128 millones 568 mil 908 pesos al 
presupuesto del Instituto Nacional de Migración (INM), al pasar de mil 769 
millones 159 mil 002 pesos en 2023 a mil 897 millones 727 mil 910 pesos para 
el año próximo. 
 
Este diario reportó en emisiones pasadas que uno de los gastos más fuertes para 
esa dependencia federal son las deportaciones, pues en 2022 se ocuparon mil 
161 millones de pesos para el traslado de los migrantes; mientras que de enero a 
junio de este año ya se han gastado 251 millones 436 mil 871 pesos. (Yulia Bonilla y 

Fernando Franco, La Razón, Informativa, p. 5) 

 

Se han resuelto 88% de solicitudes de refugio: Comar 
 

 
 
El gobierno de México aseguró que en lo que va de la administración del 
presidente Andrés Manuel López Obrador incrementó, ―como nunca se había 
hecho en la historia del país‖, la resolución de solicitudes de la condición de 
refugiado. 
 

https://www.razon.com.mx/mexico/proponen-gasto-9-0-bdp-2024-bajan-recursos-salud-544129
https://www.razon.com.mx/mexico/proponen-gasto-9-0-bdp-2024-bajan-recursos-salud-544129


 
 

 
 
El coordinador general de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados 
(Comar), Andrés Ramírez Silva, señaló que de 2013 a la fecha se han 
reconocido como refugiados 106 mil 266 personas y otorgado protección 
complementaria a 9 mil 844 extranjeros; un total de 116 mil 110. 
 
Del total de solicitudes resueltas desde 2013, 88% se han concluido en esta 
administración, indicó la Secretaría de Gobernación (Segob). 
 
En la presentación del inicio de las Jornadas por la Inclusión y la no 
Discriminación, que iniciaron este 7 de septiembre en diversas sedes en la 
Ciudad de México, el titular de la Comar resaltó la importancia de prevenir y 
combatir la discriminación y la xenofobia. 
 
―Nosotros, con estricto apego a la ley y allegándonos de la capacitación y de la 
asesoría del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados, hemos 
podido incrementar nuestra eficiencia, lo que nos ha llevado a convertirnos en 
líderes en la región‖, declaró Ramírez Silva. 
 
Las Jornadas por la Inclusión y la no Discriminación, que se realizan del 7 al 10 de 
este mes, son organizadas por la Comar, en coordinación con el Consejo Nacional 
para Prevenir la Discriminación (Conapred), la Secretaría de Cultura del Gobierno 
de la Ciudad de México y la Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados 
(Acnur), así como el Programa Casa Refugiados A.C. (PCR). (Eduardo Dina, El 

Universal, Nación, p. A9) 
(Redacción, La Crónica de Hoy, Nacional, p. 6) 
 

Giro a la lucha antidrogas reúne a López Obrador y Petro 
 

 
 
Cali.- Un fraterno abrazo selló el segundo encuentro entre los presidentes de 
México y Colombia, Andrés Manuel López Obrador y Gustavo Petro. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-han-resuelto-88-de-solicitudes-de-refugio-comar/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-han-resuelto-88-de-solicitudes-de-refugio-comar/
https://www.cronica.com.mx/nacional/decada-han-sido-reconocidas-106-266-personas-refugiadas-mexico.html


 
 

 
 
Casi 10 meses después de su primera reunión en la Ciudad de México, los 
hermanos se volvieron a ver, ahora en esta ciudad del Valle del Cauca, asolada 
desde hace más de 40 años por la criminalidad derivada del narcotráfico. 
 
El mexicano pagó la visita que Petro le hizo en noviembre del año pasado. 
Los ha convocado la mutua convicción de enfrentar con un nuevo 
paradigma el problema de las drogas y el narcotráfico, con enfoque en la 
atención a la salud, las causas de la violencia y el desarrollo de los más 
marginados, y no en la llamada guerra auspiciada por décadas desde Estados 
Unidos, fallida estrategia que, lejos de erradicar el comercio y el consumo, ha 
dejado muerte y violencia en la región, sobre todo en México y Colombia. 
 
Los mandatarios aprovecharon el encuentro para dialogar en torno a otros 
temas centrales en las agendas de ambos gobiernos progresistas, los 
primeros de esa línea en sus naciones: mayor colaboración e integración de 
América Latina y el Caribe, búsqueda de opciones para afrontar la situación 
migratoria en el hemisferio y dirigir el desarrollo de la región con ese 
enfoque de avanzada. 
 
Me da mucho gusto estar aquí en Colombia, tener este encuentro con mi hermano 
y compañero. Me da mucho gusto estar aquí en Cali, Colombia, y vengo a saludar 
fraternalmente al presidente Petro, expresó el jefe del Ejecutivo mexicano al llegar 
al centro de eventos Valle del Pacífico, donde dialogaron largamente en privado. 
 
La amistad entre ambos presidentes es bien conocida. Su coincidencia política y 
de afectos hizo que la reunión que tuvieron a solas, a puerta cerrada en el salón 
Colombia del centro de eventos, se prolongara prácticamente por dos horas y 
media. 
 
Posteriormente, se unieron a ellos sus respectivas comitivas formadas por 
funcionarios de sus círculos más cercanos, en un encuentro que se extendió 
cerca de dos horas. Cerraron la noche con una cena ofrecida por el anfitrión 
en honor de su par mexicano. 
 
Larga jornada 
 
Así, López Obrador inició su gira por Sudamérica (también estará en Chile). En 
una jornada presidencial que se tornó larga e inició ayer a las seis de la mañana 
con la reunión del gabinete de seguridad, seguida de una larga mañanera en 
Palacio Nacional, un vuelo internacional en una nave de la Fuerza Aérea 
Mexicana, el traslado inmediato al lugar del encuentro, donde tuvo horas de 
intercambio con su amigo Petro, suscribió el que fue visto como acto de 
hermandad. 
 
 



 
 

 
 
Al final de las reuniones, la canciller mexicana, Alicia Bárcena, ofreció una 
entrevista colectiva en la que sintetizó los puntos claves del diálogo entre las dos 
delegaciones en esta visita de trabajo, en la que lo prioritario fue la búsqueda de 
opciones para concretar el sueño bolivariano de la integración latinoamericana. 
 
El proyecto conjunto para impulsar nuevas alternativas de combate a las 
drogas y el narcotráfico –motivo de esta visita, como parte de las actividades 
de la Conferencia Latinoamericana y del Caribe sobre Drogas, convocada 
por el gobierno de Petro y que mañana cerrará con la participación de ambos 
líderes– destacó que también se ponga foco en la otra cara de la moneda. 
Hemos convenido una mirada distinta, una mirada de salud pública, una mirada de 
ver las causas, porque no puede ser que en Estados Unidos se estén muriendo 
100 mil jóvenes entre 15 y 29 años por fentanilo. Y hay un problema social, ¿por 
qué ese nivel de consumo? Y no necesariamente nosotros somos los 
responsables de que se consuma así. 
 
Las estrategias de México para evitar el ingreso de precursores de fentanilo y 
otras drogas sintéticas y su demanda a Estados Unidos de mayor control en el 
tráfico de armas se presentarán como parte de las plenarias de este sábado en la 
conferencia. 
 
Migración, otro reto 
 
La violencia ligada al crimen organizado por el tráfico de drogas ha 
impactado a ambos países desde hace décadas. Pero otro fenómeno que se 
ha convertido en un reto para estas dos naciones es la migración, pues son 
territorios no sólo de tránsito, sino de destino. Otro punto tratado fueron las 
respuestas que pueden dar ambas naciones a esta situación, las cuales 
deben tener perspectiva de derechos humanos y atención a las causas. 
 
―La migración no es un problema que pueda resolver ningún país solo. Esto 
va a tener que hacerse de manera regional, colectiva (…) Tenemos un 
problema, y lo que se abordó aquí es cómo ir a las causas estructurales de la 
migración‖, apuntó la canciller. 
 
México compartió con Colombia la experiencia de los avances alcanzados 
con la puesta en marcha de los programas sociales de de López Obrador, 
Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo Futuro, en El Salvador y 
Honduras, como forma de mitigar la migración y generar oportunidades de 
empleo y desarrollo. 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
Bárcena indicó que otro tópico fue cómo generar una estrategia basada en el 
progresismo latinoamericano para poder llevar adelante más desarrollo con 
igualdad en nuestros pueblos. Esto requerirá estrategias conjuntas para generar 
empleo, desarrollo económico, mayor inversión, integración y cooperación entre 
los pueblos, con la mira puesta también en incorporar a Estados Unidos y Canadá. 
 
Apuntarle al progresismo quiere decir apuntarle a lograr mayor igualdad en 
el continente más desigual del mundo. Este no es el continente más pobre, 
pero es el más desigual. Hay que apuntar a cerrar brechas entre ricos y 
pobres, entre empresas que están en la punta de la tecnología y las 
pequeñas y medianas, que esa es la gran fábrica de la desigualdad. Lo que se 
trata es de tener una visión que tenga claridad en los objetivos, y el objetivo es, 
por ejemplo, acabar con los privilegios, privilegios que niegan derechos. (Emir 

Olivares Alonso, La Jornada, Pp.) 
(Rolando Herrera, Reforma, Nacional, p. 4)  
(Isabel González, Excélsior, P.p.) 

 

Vamos a ganar; Texas deberá quitar boyas con púas del Bravo: 
AMLO 
 

 
 
El gobierno de Texas obtuvo el jueves un amparo contra la orden judicial de 
retirar las boyas con púas que desplegó en la frontera para contener el 
ingreso de migrantes, comentó ayer el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, y señaló que es una medida temporal, porque la resolución 
definitiva debe revertir esta acción inhumana e imprudente. Lo vamos a 
ganar, lo va a ganar el gobierno del presidente Joe Biden, (aunque) va a llevar 
tiempo. 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2023/09/09/politica/005n1pol
https://www.jornada.com.mx/2023/09/09/politica/005n1pol
https://www.excelsior.com.mx/nacional/amlo-y-petro-evaluan-nuevo-plan-para-combatir-narco/1607894


 
 

 
 
López Obrador criticó de nuevo la actuación del gobernador texano, Greg 
Abbott: ¡Cómo va a estar poniendo boyas con alambres de púas! Agregó que 
podría hacerse una colecta en Texas, que es un estado tan importante 
económicamente, para ver cuánto pueden aportar para ayudar a Guatemala, 
Honduras, El Salvador, Haití, Belice, Venezuela, Colombia y Ecuador. 
 
Aludió también a la relevancia de las relaciones económicas de ambos países, 
pues México se ha convertido en el principal socio comercial de Estados Unidos. 
Para ello es fundamental la planeación a mediano y largo plazos para consolidar el 
potencial económico de la región y, en un segundo momento, buscar la integración 
del resto del continente. 
 
A pregunta expresa en la conferencia matutina sobre los temas que tratará 
con Biden en su reunión de noviembre en San Francisco, California, destacó 
que en la reciente cumbre de líderes de América del Norte (incluido el primer 
ministro de Canadá, Justin Trudeau) se acordó crear un panel de expertos 
para proyectar decisiones hacia el futuro. 
 
Sí queremos hablar del futuro, que no vuelva a suceder lo que pasó cuando la 
pandemia, con la crisis en los chips, de los semiconductores, que no se podía 
comprar un refrigerador, una estufa, porque había que traer los chips de Asia, 
como si fuese tecnología de mucha complejidad. Afortunadamente ya en 
Estados Unidos se dieron cuenta, internalizaron esa experiencia, y ahora 
están empujando el desarrollo de la fabricación de chips en Arizona, 
aseveró. Todo esto, agregó, es lo que implica planear para fortalecer la 
región, sin guerra comercial con ninguna zona, nada más el derecho que 
tenemos de fortalecernos en lo económico y en lo comercial. 
 
En materia migratoria, apuntó, México mantiene su postura de privilegiar la 
atención a las causas, porque no se logra mucho con la contención y mucho 
menos militarizando. La gente no sale de sus pueblos por gusto, lo hace por 
necesidad. Si hay un país con posibilidad de ayudar, debe definirse un plan 
en consecuencia, aunque lamentó que la aportación de Estados Unidos es 
muy reducida, menor incluso que lo que destina el gobierno mexicano. 
 
En México, agregó, se busca dar mayor seguridad a las personas por los 
riesgos que corren en su paso por el territorio. Agregó que actualmente un 
porcentaje considerable de actos de privación de la libertad en el país tiene 
que ver con quienes buscan llegar a Estados Unidos: No es el secuestro 
para la extorsión a un mexicano, a una familia, a una persona para solicitar 
dinero, lo que había antes. Ahora es más el número de secuestros a 
migrantes, y estamos ayudando, vigilando; la Guardia Nacional tiene ese 
propósito. (Alonso Urrutia y Arturo Sánchez, La Jornada, Contraportada) 
(Redacción, Excélsior, Global, p. 20) 
(EFE, La Crónica de Hoy, Mundo, p. 17) 

https://www.jornada.com.mx/2023/09/09/politica/005n2pol


 
 

 
 

Migrantes aprueban gestión del Presidente 
 
San Diego.- Una encuesta de Centro de Investigaciones Pew determinó que el 
82 por ciento de los mexicanos radicados en Estados Unidos tiene un buen 
concepto del presidente saliente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
incluido el 45 por ciento que dice estar ―muy satisfecho‖ con el desempeño 
del mandatario. Sólo uno de cada diez mexicanos que viven en Estados 
Unidos dijo tener una opinión desfavorable de López Obrador, y el siete por 
ciento respondió que ―algo desfavorable‖.  
 
La consulta también arrojó que en los últimos años entre los mexicanos en 
Estados Unidos ha aumentado la confianza en la democracia en México, aunque 
la desconfianza persiste ligeramente mayor. En el 2017 ―sólo el 6 por ciento 
estaba satisfecho con el estado de la democracia mexicana. Alrededor del 93 por 
ciento estaba insatisfecho, incluido un 70 por ciento que no estaba para nada 
satisfecho‖, de acuerdo con Pew. Dos años después, el 42 por ciento estaba 
satisfecho –un aumento de 42 por ciento–, y el 56 por ciento insatisfecho. En la 
encuesta que Pew divulga este viernes, el 48 por ciento expresó satisfacción y el 
50 por ciento insatisfacción.  
 
En cuanto a vivir en Estados Unidos, el 59 por ciento de los mexicanos opina 
que es mejor que en México, pero el 34 por ciento dice que a final de 
cuentas, es igual, no es mejor ni peor, y cinco por ciento dice que es peor 
vivir en Estados Unidos que en México. El 77 por ciento de los consultados 
opina que México y Estados Unidos tienen una buena relación, sólo.  
 
El 21 por ciento piensa que es una mala relación. En una encuesta anterior, en el 
2019, 54 por ciento pensaba que era una buena relación y el 43 por ciento la 
calificaba como mala relación. El 70 por ciento de los mexicanos piensa que las 
inversiones estadunidenses han ayudado a la economía de México, pero ―el 29 
por ciento dice que la economía no se ha beneficiado demasiado o en absoluto de 
la inversión estadunidense‖. (Manuel Ocaño, Excélsior, Política Nacional, p. 2)  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Información Migratoria de los Estados 

Aguascalientes 
 

Parten de Aguascalientes 2 mil migrantes varados 
 

 
 
Aguascalientes.- Los dos mil migrantes que se encontraban varados en la 
estación El Chicalote, en San Francisco de los Romo, Aguascalientes, 
partieron ayer a bordo de los vagones del tren, luego de que éste se 
descarrilara en Zacatecas. ―Pese al frío y que dormimos en el tren, gracias a 
Dios nos dieron cobijas, nos dieron abrigo, pero por lo menos dormimos y 
estamos vivos para seguir adelante‖, dijo el venezolano Gondren Andrade.  
 
Antes de su partida, asociaciones civiles como Agenda Migrante y 
ciudadanos les llevaron comida, agua y ropa. ―Ahora que nos enteramos que 
había muchísimos migrantes quisimos ayudar un poco, por lo menos darle 
Parten de Aguascalientes 2 mil migrantes varados En zacatecas también 
avanza el tren alimento, algo de ropa, pañales, eso es muy satisfactorio, creo 
que la mayoría de nosotros tuvo personas que emigraron hacia otro lugar y 
no se sabe lo que sufren‖, expresó Claudia Cabrales, integrante de 
fundación Corazón Amigo.  
 
Los migrantes agradecieron la ayuda que recibieron por parte de los hidrocálidos 
en el tiempo que se quedaron varados. Por su parte, el tren volvió a circular ayer 
por las vías de Zacatecas, luego de que culminaran los trabajos para remover los 
vagones descarrilados por la tarde del pasado miércoles. Aunque las vías 
volvieron a ser funcionales, los daños aún son visibles, los afectados esperan que 
la compañía dueña de la concesión ferroviaria se haga cargo de pagar los daños. 
(Karla Méndez, Excélsior, Todo México, p. 15)  
 
 



 
 

 
 
Chiapas 
 

Ronda Estatal 
 

 
 
Migrantes centroamericanos saturan nuevamente las oficinas de la Comar, 
denunciaron la lentitud de las autoridades para ordenarlos y atenderlos. (Ronda 

Estatal, El Sol de México, República, p. 10) 
 
Nuevo León 
 

Aduana más segura y rápida 
 

 
 
 
 
 



 
 

 
 
Laredo, que vigilará que todo cruce de México a territorio estadounidense cumpla 
con las leyes de ambos países. ―Este Check Point que hoy se inaugura, nos 
consolida como la Aduana más segura y rápida de todo México con Estados 
Unidos‖, aseguró Samuel García. Añadió que toda la modernización que esta 
administración estatal ha emprendido en esta aduana ha sido fundamental 
para la histórica atracción de inversión extranjera que vive Nuevo León.  
 
―Vamos a lograr triplicar las exportaciones. Vamos a romper los récords de 
empleo, los mejores pagados‖, destacó el gobernador. Marco González, secretario 
de desarrollo regional y agropecuario, comentó que actual administración ha sido 
la primera en más de tres décadas, que supo apreciar e impulsar el potencial de la 
frontera Nuevo León - Texas. 
 
―El Gobernador Samuel García le está haciendo honor el Gobernador 
Bernardo Reyes que fue quien tuvo la idea de que Nuevo León tuviera una 
franja fronteriza‖, agregó. ¿De qué se trata? Diseñado con asesoría de la 
Patrulla Fronteriza y la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de EU, y 
operado por Fuerza Civil y Guardia Nacional, este Punto Fijo de Revisión 
vigilará que todo cruce entre ambos países.  
 
Lo anterior porque las autoridades establecerán un sistema eficaz de revisión de 
vehículos que contribuirá a contar con una vía de transporte segura y con 
capacidad suficiente para el tránsito que circula por el cruce internacional entre el 
estado de Nuevo León y EU. El Check Point cuenta con controles vehiculares, dos 
carriles para automóviles, tres carriles para uso exclusivo de transportes con 
dimensiones excedentes. (Aura Hernández, Excélsior, Nacional, p. 5) 
 

Información Migratoria Internacional 

Estados Unidos  
 

Divide a texanos el 'muro flotante' 
 

 
 
 



 
 

 
 
Austin.- El 52 por ciento de los votantes en Texas apoya el uso del "muro 
flotante" que instaló el Gobernador republicano Greg Abbott en el Río Bravo 
en julio para evitar los cruces irregulares de migrantes a Estados Unidos, de 
acuerdo con una encuesta publicada ayer. 
 
De los mil 200 participantes en una encuesta de la Universidad de Texas, 
más de la mitad se dijo a favor del uso de boyas y alambre de púas para 
disuadir la migración irregular. El margen de error fue de 2.83 puntos 
porcentuales. 
 
Las personas consultadas también mostraron su respaldo a otras tácticas de 
Abbott para disuadir la migración, como la Operación Estrella Solitaria, que 
tuvo un 64 por ciento de apoyo. 
 
De manera similar, el 60 por ciento de los encuestados se dijo a favor de la 
construcción de muros y otras barreras en la frontera. 
 
Texas instaló la barrera de unos 300 metros colocando anclas en el lecho del Río 
Bravo en Eagle Pass, que limita con Piedras Negras en México. 
 
Ese cruce es parte de un sector de la Patrulla Fronteriza que ha registrado el 
segundo mayor número de cruces irregulares este año fiscal, con unos 270 mil 
encuentros (aunque la cifra es menor, en comparación con el mismo periodo del 
año pasado). 
 
Las boyas naranjas están diseñadas para girar si alguien trata de asirse a 
ellas y, a cada lado, tienen unos discos metálicos dentados. 
 
El Gobierno federal ha dicho que los cruces fronterizos ilegales han ido a la 
baja después de que entraron en vigor nuevas medidas migratorias en mayo 
pasado, una vez que expiraron las restricciones al asilo relacionadas con la 
pandemia de Covid-19. 
 
Abbott lanzó la Operación Estrella Solitaria en 2021 y emitió una declaración de 
desastre que le permitió enviar miembros de la Guardia Nacional de Texas a la 
frontera. 
 
Igualmente fue el primer Gobernador republicano en enviar en autobús a miles de 
migrantes desde su Estado a otras ciudades gobernadas por demócratas -como 
Chicago, Nueva York y Washington-, una iniciativa secundada por sus pares 
de Florida y Arizona. 
 
Con ello, Abbott y sus colegas han señalado que las políticas migratorias de 
la Administración Biden han sido fallidas, pues han agravado la crisis en la 
frontera. 



 
 

 
 
Los demócratas califican las tácticas del texano como crueles y mortales, y 
han instado al Departamento de Justicia a investigar posibles violaciones a 
los derechos humanos. 
 
El Gobierno de Biden presentó una demanda contra Texas por la barrera de 
boyas, al alegar que violaba la ley federal y tratados con México. 
 
El miércoles, un juez federal había ordenado al Estado retirar la barrera flotante 
antes del día 15, mientras se resolvía la demanda, pero un tribunal de apelaciones 
resolvió el jueves suspender esa orden sin más detalles. (Staff, eforma, Internacional, 

p. 12) 
 

Verano mortal para migrantes 
 

 
 
Mientras patrullaba por las rudas malezas de la frontera del sur de Texas, el 
agente Don White, de la oficina del sheriff del condado de Brooks, se detuvo 
para examinar algunos recipientes de agua vacíos, ropa desgarrada y varias 
huellas indistintas, en busca de señales de inmigrantes que pudieran 
haberse perdido en el calor abrasador. 
 
―Estas son viejas‖, comentó White, señalando las débiles huellas en la tierra. 
―Nadie está en peligro ahora mismo‖. Al menos por ahora, dijo en voz baja. 
 
Este año están cruzando desde México menos personas que el año pasado, 
pero ya se han producido más de 500 muertes en 2023, confirmadas por los 
hallazgos que ha tenido White, y otros como él, de cadáveres o restos 
parciales mientras realizan sus sombríos patrullajes. En 2022, uno de los 
años más letales, se confirmaron 853 muertes. 
 



 
 

 
 
Monitorear las muertes de inmigrantes es una ciencia imperfecta. Muchos se 
ahogan intentando cruzar el río Bravo; otros sucumben a las sofocantes 
condiciones del desierto o a la falta de agua, y sus muertes se atribuyen 
finalmente a deshidratación, insolación o hipotermia. El calor implacable de este 
verano en Texas, combinado con una humedad sofocante, ha contribuido a 
muchas de las muertes, según las autoridades locales y federales. 
 
La Patrulla Fronteriza ha publicado advertencias en redes sociales. ―Las 
temperaturas extremas contribuyeron a que 45 individuos fueran rescatados y diez 
individuos murieran debido a la peligrosidad del calor y las condiciones‖, escribió 
en julio, Jason Owens, director de la agencia, en X, antes conocida como Twitter. 
Owens señaló que sus agentes habían encontrado a 13 migrantes muertos la 
semana anterior. 
 
Incluso los migrantes que consiguen cruzar el río y abrirse camino tierra 
adentro se enfrentan a innumerables dificultades, explicó White. Guiados por 
contrabandistas, muchos migrantes toman rutas arriesgadas para evitar un 
puesto de control de la Patrulla Fronteriza en la sede del condado de 
Falfurrias, a casi 129 kilómetros al norte del río Bravo, a menudo sin 
suficiente comida y agua para soportar la caminata de un día, afirmó. 
 
La frontera suroeste de Estados Unidos es conocida como uno de los pasos 
fronterizos por tierra más letales del mundo. 
 
Desde 1998, al menos 7805 personas han muerto intentando cruzar la frontera 
con México y más de 3527 permanecen desaparecidas, según el Centro Colibrí de 
Derechos Humanos, una organización de defensa que informa sobre migrantes 
desaparecidos y realiza búsquedas de ADN para identificar los restos. 
 
White, de 70 años, conoce de primera mano lo implacable que puede ser su 
zona de patrulla: terrenos de ranchos repletos de cactus, arbustos 
espinosos y, ocasionalmente, robles y mezquites. Una mañana, varias horas 
antes del mediodía, de un reciente día laborable, él y dos miembros de su 
equipo de búsqueda, John Baker, veterano del ejército estadounidense, y 
Ray Gregory, paramédico y exinfante de marina, se abrían paso bajo un sol 
abrasador, sudando a través de sus uniformes y equipo. Finalmente, White 
se sentó bajo un árbol cuya sombra no proporcionaba mucho alivio, 
intentando recuperar el aliento. 
 
―No toma mucho tiempo para que alguien se sienta desorientado y se pierda aquí‖, 
comentó. 
 
 
 
 



 
 

 
 
White afirmó que su propia opinión sobre su trabajo no era fácil de definir. Por un 
lado, se considera un conservador político que quiere que la gente de lugares 
como Nueva York y Los Ángeles comprenda los peligros a los que se enfrentan 
los inmigrantes cuando no siguen el proceso legal de inmigración. Pero también 
considera su deber evitar que la gente muera en su intento de encontrar una vida 
mejor. 
 
Su teléfono no para de sonar con mensajes que le envían personas 
desesperadas, la mayoría desde América Latina, cuyos familiares han 
desaparecido. White sacó el teléfono y leyó los mensajes de una mujer de 
Guatemala que llevaba meses sin saber nada de su hermano. ―Por favor, 
encuéntrelo‖, había escrito. Incluía una foto y una descripción: 28 años, ojos 
negros, piel morena y el tatuaje de una rosa. 
 
Para White, eso no era de mucha ayuda. 
 
―Sin coordenadas, ¿cómo se puede encontrar a alguien perdido en esta vasta 
tierra?‖. 
 
No todos los casos llegan a un punto muerto. White mostró una fotografía de un 
hombre al que había ayudado a rescatar en el terreno sofocante de las afueras de 
Falfurrias. El hombre, un inmigrante mexicano de 44 años, estaba tan demacrado 
y deshidratado que ya no lucía como el hombre que aparecía en la tarjeta de 
identificación que portaba. Los médicos rápidamente le administraron tres litros de 
solución salina intravenosa, lo que, según White, probablemente le salvó la vida. 
 
El hombre, cuyo nombre era Arnulfo, fue deportado a México. Sin embargo, 
volvió a cruzar de manera ilegal y ahora trabaja en un restaurante en 
Mississippi. Contactado por teléfono, Arnulfo, que no quiso que se publicara 
su apellido por temor a ser deportado, afirmó que estará eternamente 
agradecido con los hombres uniformados que lo habían encontrado. ―Habría 
muerto, seguro‖, dijo. 
 
La camiseta de un migrante fallecido no identificado en Operación Identificación, 
un proyecto del Centro de Antropología Forense de la Universidad Estatal de 
Texas.Credit...Jordan Vonderhaar para The New York Times 
 
Restos óseos de un migrante no identificado en el laboratorio de Operación 
Identificación.Credit...Jordan Vonderhaar para The New York Times 
 
Los cadáveres de los que no sobreviven suelen enviarse a las morgues locales y, 
a veces, se sepultan en tumbas sin nombre. Algunos se envían a laboratorios para 
que los examinen y determinen cómo murieron. 
 
 



 
 

 
 
Molly Kaplan, investigadora doctoral, trabaja como gestora de casos en la 
Operación Identificación, un proyecto del Centro de Antropología Forense de 
la Universidad Estatal de Texas, analizando los restos y objetos personales 
de los migrantes muertos para ayudar a identificarlos. Afirmó que seguía 
conmovida por un caso que los investigadores tardaron más de una década 
en resolver. 
 
Se trata de Sandra Yaneth Aguilar, que en 2007 tenía 14 años cuando cruzó la 
frontera cerca de Brownsville y desapareció. Tras años sin conocer su paradero, 
su madre envió una muestra de ADN en 2011. Pero no fue sino hasta 2022 
cuando los investigadores cotejaron la muestra con un conjunto de restos que 
fueron encontrados cuatro años antes en una tumba sin nombre, junto con los de 
decenas de otras personas no identificadas, en el condado vecino de Willacy. 
Finalmente, los restos de Sandra fueron entregados a su familia, que ahora vive 
en Nueva Inglaterra. 
 
―Es muy gratificante ayudar a alguien a encontrar respuestas después de doce 
años sin saber nada‖, afirmó Kaplan. 
 
Una asistente de laboratorio, Molly Scott, de 20 años, afirmó que todos 
habían quedado perturbados por el caso. ―Piensas en el hecho de que solo 
tenía 14 años. ¿Dónde estaba yo cuando tenía 14 años?‖, dijo. ―Estaba 
jugando en un equipo de fútbol. Era nueva en la escuela secundaria, así que 
estaba tratando de hacer nuevos amigos. Mi mayor problema a esa edad era 
aprender a conducir, y esta niña emigró sola, tratando de llegar a su familia‖. 
 
El laboratorio de la Universidad Estatal de Texas, en San Marcos, cuenta con un 
cuarto de almacenamiento con más de 300 restos humanos y decenas de 
contenedores y bolsas con objetos personales encontrados en los matorrales: 
rosarios, estampitas, ropa sucia. Otras habitaciones contienen fragmentos de 
esqueletos —una mujer atropellada por un camión, un hombre encontrado sin vida 
en tierra árida— y los investigadores trabajan allí para descifrar quiénes eran. 
 
Desde que comenzó el proyecto en 2013, la operación ha recibido 483 restos y ha 
identificado 95, 24 de ellos este año. 
 
En el sur de Texas, hubo uno o dos días de lluvia la semana pasada, pero poco 
alivio real del calor. ―Continuaremos con nuestro actual clima ardiente durante el 
mes de septiembre‖, lamentó White. ―En octubre empieza la tendencia al 
enfriamiento, suficiente para que sea más fácil para quienes cruzan‖. 
 
Por ahora, concluyó, seguirá buscando huellas frescas entre la maleza. (Edgar 

Sandoval, Reforma, The New York Times, p. 14)  

 
 

https://www.nytimes.com/es/2023/09/04/espanol/migrantes-calor-frontera.html
https://www.nytimes.com/es/2023/09/04/espanol/migrantes-calor-frontera.html


 
 

 
 
Panamá 
 

Y endurece Panamá sus medidas migratorias| 
 

 
 
Panamá.- El Gobierno de Panamá incrementará las deportaciones y 
construirá infraestructura en la inhóspita provincia de Darién para contener a 
los migrantes como parte de una serie de medidas dirigidas a frenar el flujo 
migratorio récord por esa peligrosa jungla. 
 
El plan también incluye acciones en los aeropuertos y la reducción a 15 días del 
periodo para la permanencia de turistas en el país en lugar de los 90 días 
actuales. A su vez se aumentará a mil dólares por persona la exigencia de 
solvencia económica para entrar al país, que hasta ahora era de 500 dólares. 
 
La directora de la Autoridad Nacional de Migración, Samira Gozaine, dijo en 
una rueda de prensa que el incremento de las deportaciones será posible 
gracias a la autorización presidencial para contratar vuelos chárter. 
 
"Para que se sienta el impacto requerido (en la reducción de la migración) 
aumentaremos estas deportaciones", dijo la funcionaria en una rueda de prensa. 
 
Gozaine destacó que las medidas que se aplicarán en los aeropuertos no 
serán para todos los extranjeros, ni para nacionalidades específicas sino 
que el personal de seguridad hará entrevistas y tendrá la potestad de decidir 
a quiénes las aplica. 
 
El total de extranjeros que este año ha ingresado a Panamá por el Darién ya 
supera en más de 100 mil la cifra de todo el año anterior, cuando 248 mil personas 
hicieron esa travesía, rompiendo todos los registros migratorios anteriores. 
 



 
 

 
 
En el último mes, un promedio de 2 mil 500 a 3 mil migrantes han llegado al país 
centroamericano diariamente desde Colombia. (Agencias, Reforma, Internacional, p. 12)  
(AFP y Reuters, El Sol de México, Mundo, p. 23) 

 

Aeropuertos 

 

Devolverá EU la próxima semana Categoría 1 en seguridad aérea 
 

 
 
La Secretaría de Transportes del gobierno de Estados Unidos notificó, aún 
de manera extraoficial, a la Secretaría de Relaciones Exteriores que la 
próxima semana se formalizará el regreso de México a la Categoría 1 de 
seguridad aérea, la cual le fue retirada desde mayo de 2021, informó el 
presidente, Andrés Manuel López Obrador. Es una buena noticia que se 
concretó porque se cumplieron con todos los requisitos necesarios. 
 
Durante su conferencia, alertó que en la actualidad, el Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM) está operando en condiciones muy riesgosas por la 
saturación que registra, pues está funcionado a 150 por cientode su capacidad. 
Acusó a las aerolíneas de incumplir el acuerdo de trasladar paulatinamente vuelos 
al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y de ejercer presiones en 
vísperas de cumplirse el plazo de octubre‖. 
 
El mandatario explicó que su gobierno accedió a prorrogar este traslado, no 
por las presiones, sino porque siempre escuchamos, siempre dialogamos. 
Detalló que el almirante (Carlos Velázquez Tiscareño, director del AICM) le 
comentó que las empresas estaban dispuestas a cumplir en la nueva fecha 
(enero de 2024) porque ya tenían vendidos boletos para diciembre, que es la 
temporada alta. 



 
 

 
 
López Obrador alertó que a fin de año se intensifican las operaciones aéreas por 
lo que ―tenemos que cuidar el aeropuerto de la ciudad, una sobresaturación y –
toco madera– algo más grave‖. Sin embargo, se establecieron dos condiciones: 
que las aerolíneas notifiquen ya cuáles vuelos serán trasladados al AIFA (y si 
pueden anticipar el cambio de algunos) y analizar la posibilidad de reprogramar 
algunas de sus operaciones para realizarlas durante la noche, que no está 
cargado el AICM. 
 
Aseveró que algunas de las objeciones que tienen estas empresas tienen 
motivaciones políticas, recordó que Vicente Fox entregó Mexicana de Aviación a 
Gastón Azcárraga, cuya administración quebró la empresa. 
 
Posteriormente, ―Felipe Calderón entregó Aeroméxico a quienes le ayudaron en el 
fraude electoral –no voy a dar a conocer los nombres– aun cuando ya ni siquiera 
supieron administrarla bien y actualmente la mayoría de la empresa está en 
manos de un fondo de inversión extranjera. Yo intervine para que siga llamándose 
Aeroméxico porque es una línea nuestra y, aunque nuestro vino sea agrio, es 
nuestro vino. Pero son muy prepotentes‖. (Alonso Urrutia y Arturo Sánchez, La 

Jornada, Pp.) 
(Sergio Ramírez, La Razón, Informativa, p. 11) 
(EFE, LA Crónica de Hoy, P.p. y Nacional, p. 6) 
(Juan Luis Ramos, El Sol de México, P.p. y República, p. 6) 

 

Seguridad 

Conceden extradición de 'El Viceroy' a EU 
 

 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2023/09/09/economia/014n2eco
https://www.jornada.com.mx/2023/09/09/economia/014n2eco


 
 

 
 
La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) concedió a Estados Unidos la 
extradición del capo Vicente Carrillo Fuentes, "El Viceroy", líder del 
denominado Cártel de Juárez, para que sea juzgado por cargos de 
narcotráfico. 
 
El pasado 27 de julio, la Cancillería emitió su resolución en favor de 
extraditar al hermano de Amado Carrillo Fuentes, "El señor de los cielos", 
para que sea juzgado por 46 cargos de narcotráfico en la Corte Federal del 
Distrito Oeste en Texas, de acuerdo con registros judiciales. 
 
El presunto narcotraficante, sin embargo, no será entregado de inmediato a la 
Unión Americana porque Julio Veredín Sena Velázquez, Juez Séptimo de Distrito 
en Amparo de esta capital, suspendió temporalmente su extradición. 
 
"Se concede la suspensión provisional al quejoso Vicente Carrillo Fuentes, 
para que no se ejecute materialmente la orden de extradición reclamada al 
quejoso y quede a disposición de este Juzgado de Distrito en el lugar donde 
se encuentre recluido, solo en lo referente a su libertad personal, hasta en 
tanto se resuelva la suspensión definitiva", acordó el juzgador. 
 
Sena Velázquez fijó para el próximo 19 de septiembre la audiencia en la que 
definirá si concede o no la suspensión definitiva, lo que implicaría congelar la 
extradición en forma indefinida, es decir, hasta que sea resuelto el amparo de 
Carrillo Fuentes en todas las instancias judiciales. 
 
Estados Unidos pretende juzgar a Carrillo Fuentes por cargos de 
importación, posesión y distribución de cocaína y mariguana; lavado de 
dinero y manipulación de un testigo, entre otros. 
 
En México, el sinaloense ya fue sentenciado por acopio de armas de fuego y dos 
delitos de delincuencia organizada, uno con la finalidad de cometer delitos contra 
la salud y otro para cometer lavado de dinero. En este proceso, logró que su 
condena fuera reducida de 28 a 20 años de prisión. 
 
"El Viceroy" siempre vivió a la sombra de su hermano Amado Carrillo, "El 
señor de los cielos", quien desde 1991 despuntó como uno de los líderes del 
tráfico de drogas, gracias a la complicidad gubernamental y el uso de una 
flota de aviones Boeing 727 con que transportaba cocaína a gran escala 
desde Sudamérica. 
 
Pero uno de los papeles que también desempeñaría el hermano menor de Amado 
sería el de negociador. 
 
 
 



 
 

 
 
En mayo de 1997, "El Viceroy" se reunió con el General Jorge Maldonado 
Vega para escuchar una supuesta oferta de amnistía del Gobierno federal 
para los líderes del llamado Cártel de Juárez. 
 
Según esta versión, contenida en expedientes judiciales, a los capos les pidieron 
asociarse con los Arellano Félix, para acabar con la violencia; no vender droga en 
México; y entregar el 50 por ciento de las ganancias a las autoridades. 
 
En esta historia, el General Jorge Maldonado Vega, quien estuvo 5 años preso, 
supuestamente habría sido el intermediario de esta negociación que nunca pudo 
concretarse, pues el mismo General terminaría en la cárcel. 
 
El 9 de octubre de 2014, cuando ya Maldonado Vega había fallecido, "El Viceroy" 
fue detenido en Torreón, Coahuila, y fue encarcelado en el Penal Federal de 
Occidente. 
 
A la fecha, está preso en el Centro Federal de Readaptación Social Número 13 
"CPS-Oaxaca", con sede en Miahuatlán de Porfirio Díaz, Oaxaca. (Abel Barajas, 

Reforma , Nacional, p. 2) 
 

Las 100 horas de terror en Tamazula por la cacería de 'El Guano' 
 

 
 
En Tamazula de Victoria muy pocos pudieron dormir entre el 27 y el 30 de 
agosto pasado. A cualquier hora, en casi cualquier rincón de ese pueblo en 
el noroeste de Durango, tronaban los rifles AR-15 y AK-17 que los vecinos 
han aprendido a identificar por su cadencia. También retumbaban granadas 
y tanquetas en las horas en que sólo se escuchan las ramas de los pinos 
mecidos por el viento de la Sierra Madre Occidental. 
 

https://www.reforma.com/concede-cancilleria-extradicion-de-el-viceroy/ar2672157?v=2
https://www.reforma.com/concede-cancilleria-extradicion-de-el-viceroy/ar2672157?v=2


 
 

 
 
Durante cuatro días, unas 26 mil personas aguantaron en silencio la estridencia de 
la guerra en las calles. Del domingo al miércoles nadie pudo avisar al país ni al 
Ejército lo que sucedía porque un grupo de encapuchados cortó las líneas 
telefónicas y la señal celular es pobre en esa zona del Triángulo Dorado. El 
estruendo de las balas y explosivos anunció dos calamidades: que el 
regreso a clases se pospondría indefinidamente y que había llegado la 
inminente embestida contra Aureliano Guzmán Loera, El Guano, hermano 
del Chapo. 
 
Un informe de inteligencia de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), 
consultado por MILENIO, da cuenta de una nueva guerra en el norte del país: 
Aureliano Guzmán Loera, quien durante años ha convertido a la sierra 
duranguense en su bastión y escondite, contra los seguidores de Rafael Díaz 
Beltrán, alias El Rafita, asesinado en octubre del año pasado por las 
supuestas órdenes del Guano, con quien tenía una relación como de padre e 
hijo. 
 
La arena de batalla es la tierra donde nació el primer presidente de México, 
Guadalupe Victoria, una de esas regiones donde la violencia se sufre en silencio. 
Los pobladores gritan, pero nadie los escucha. Un territorio que se conoce en las 
noticias sólo cuando brota alguna masacre, una fosa clandestina o un secuestro 
masivo y se vuelve a perder en el mapa. 
 
En marzo de este año, el pueblo llegó a las primeras planas de los diarios porque 
las Fuerzas Armadas llegaron hasta allá para atrapar al tío de Los Chapitos y se 
fueron con las manos vacías. Y hace una semana por la batalla silenciosa que 
secuestró a decenas de familias por casi 100 horas, mientras el país discutía las 
posibles candidaturas presidenciales del 2024. 
 
El origen de las más recientes balaceras puede encontrarse en el nombre del 
pueblo. Tamazula proviene del náhuatl tamazollan que significa ―lugar de sapos‖. 
En el argot criminal, un ―sapo‖ es un delator, una traición que se persigue hasta la 
muerte. 
 
Y eso puede ayudar a explicar porqué a finales del mes pasado miles 
aprendieron a dormir arrullados por metrallas, mientras el país ignoraba su 
sufrimiento. 
 
'El Guano' vs 'El Rafita' 
 
Los habitantes de Tamazula tienen tres deidades que ayudan a entender el 
carácter bronco del pueblo: San Ignacio de Loyola, soldado y sacerdote; 
Guadalupe Victoria, militar y primer mandatario mexicano; y el clan Guzmán 
Loera, los narcotraficantes que hicieron de la mota el motor económico de la 
región. Fe, política y narcotráfico. 



 
 

 
 
Y en frontera del municipio con Badiraguato, Sinaloa, crece sin esfuerzo una 
marihuana de alta calidad que desde mediados del siglo pasado es envidiada 
en Estados Unidos y, recientemente, en Europa. 
 
Desde que los viejos tienen memoria, Tamazula es tierra del Cártel de 
Sinaloa. Primero fue un centro de operaciones del Chapo y, luego, escondite 
de su hermano Guano, quien a sus 78 o 79 años maneja una gran porción del 
negocio familiar. Los que se atreven a hablar dicen que Aureliano Guzmán 
todavía gira órdenes en Tamazula, guarecido en las montañas más alejadas 
de las cabeceras municipales desde que logró huir de los marinos por una 
puerta falsa en una casa de ladrillos blancos y azules. 
 
Hasta octubre de 2022, Aureliano Guzmán era el hombre más obedecido por el 
pueblo. Discreto y despiadado, nadie se atrevía a contradecir sus órdenes… hasta 
que un ―sapo‖ —un delator— le confío información secreta y la tranquilidad de la 
comunidad se fue por un barranco. 
 
Aquel soplón contó al Guano que el joven que quería como si fuera su hijo, El 
Rafita, estaba desobedeciendo sus instrucciones de no cobrar extorsiones en 
Tamazula, donde el 75 por ciento de los pobladores viven en pobreza, según el 
Coneval. Rafael Díaz Beltrán supuestamente cobraba por cada cabeza de ganado 
y hasta por cada caja de cacahuate y frijol a campesinos paupérrimos, lo que 
comenzó a generar enojo entre la gente. Y el tío de Los Chapitos sabe que un 
pueblo enojado no cuida a sus capos, sino que los entrega por una recompensa. 
 
―¿Qué frenaba a los cárteles? Los antiguos jefes, quienes eran personajes que 
valoraban más el cariño y reconocimiento de su comunidad a que los vieran con 
temor. Cuando los jefes empezaron a caer, emergieron sus guardaespaldas, sus 
sicarios y fue cuando comenzaron a dispararse los secuestros, los pagos de piso, 
las masacres. 
 
―El ejemplo claro es Tamazula: El Guano no quería que se estuviera 
cobrando piso y El Rafita desobedece. Lo ‗dan de baja‘ (matan) y toda su 
gente que gozaba del cobro de piso se rebeló y —perdone la expresión— 
empezó el cagadero en esa zona olvidada por el gobierno‖, dijo a MILENIO 
una fuente que trabaja en la zona y que ha estado cerca de los operativos 
militares. 
 
Entonces, se prendió la mecha que detonó las balaceras: la tropa del difunto 
Rafita llamó refuerzos para quitarle al Guano el dominio de Tamazula. Ojo por ojo, 
líder por plaza. Y la sierra empezó a gritar con una nueva guerra. 
 
 
 
 



 
 

 
 
Tamazula no sólo roza a Sinaloa. Al norte también toca los límites de Guadalupe y 
Calvo, Chihuahua, el estado donde opera La Línea, el sanguinario brazo armado 
del Cártel de Juárez y que también los enemigos a muerte del clan Guzmán Loera 
y todo lo que esté relacionado con el Cártel de Sinaloa. 
 
Los datos con los que cuenta personal de la Sedena desplegado en Durango 
es que las huestes del Rafita buscaron a los pistoleros de La Línea para 
vengar la muerte de su líder. La propuesta fue unir fuerzas para que ambos 
desplazaran al veterano capo y se quedaran con el noroeste del estado, una 
región clave para el trasiego de drogas, armas y migrantes indocumentados 
hacia Estados Unidos. 
 
El tronido que confirmó la alianza ocurrió una semana antes de las balaceras en 
Tamazula: el 20 de agosto, los sicarios de La Línea usaron patrullas clonadas de 
la Guardia Nacional para secuestrar a José Domingo Carrera, alias El 010, jefe de 
plaza del Cártel de Sinaloa en Parral. Desde entonces, no se sabe si está vivo o 
muerto. 
 
Envalentonados, los sicarios chihuahuenses decidieron avanzar hacia Durango 
guiados por los leales al Rafita, quienes conocen los puntos débiles del Guano, 
especialmente ahora que él y sus escoltas se replegaron hacia zonas más 
alejadas para evitar que —ahora sí— sea detenido por marinos y se le extradite a 
Estados Unidos, donde tiene pendientes seis cargos criminales relativos al tráfico 
internacional de heroína, cocaína y fentanilo. 
 
Cae líder de 'Los Metros', del Cártel del Golfo, en operativo federal en Tamaulipas 
Así, Tamazula quedó atrapada en una nueva guerra: La Línea y los fieles al 
Rafita que quieren arrebatar ese pueblo como un trofeo de guerra contra El 
Guano y su tropa que quieren conservar el territorio como muestra de que aún 
tienen fuerza en la sierra. 
 
El saldo oficial de la batalla del 27 al 30 de agosto reportado por la Fiscalía 
General del Estado de Durango es de sólo dos muertos, aunque los 
pobladores hablan de decenas de cuerpos regados que los propios sicarios 
recogieron en camionetas para llevarlos a sus respectivos cementerios 
clandestinos. 
 
―Alguien quiso salir del pueblo diciendo que necesitaba comprar medicinas para el 
corazón, pero no lo logró‖, contó un vecino a MILENIO. ―Otro se quiso salir por la 
sierra a que le prestaran un teléfono, pero los señores lo regresaron. Está vivo de 
milagro. Después de eso, ya nadie quiso arriesgarse y mejor nos quedamos en 
casa… como siempre pasa‖. (Oscar Valderas, Milenio, Al Frente, p. 4) 
 

https://www.milenio.com/policia/las-100-horas-de-terror-en-tamazula-por-la-caceria-de-el-guano

